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庞然大物

由于武威重离子中心的重离子治
疗系统正在使用，无法参观，记者只得
来到同样拥有重离子治疗系统的兰州
重离子医院一探究竟。

兰州重离子医院内的一座三层
小楼外观显得平平无奇，但当记者进
入小楼后才发现别有洞天。原来，小
楼里地上、地下各有三层，重离子加
速器正“横躺”在地下。二极磁铁有
序地排列在一起，这些钢铁组成的大
块头根据自身的功能被排列成一字
型或者圆形。走在其中，仿佛穿梭于
梅花桩之间。

“我们从源头来看吧。”工作人员
看出了记者的惊讶，领着记者来到了
一个橙色的“大块头”跟前。重离子的
源头正是从这里开始，它使用的原料
是甲烷。甲烷含有碳离子，经初步处
理剥离掉外圈的电子，形成重离子，随
后会进入加速轨道。

那么，重离子又是如何被加速
的？记者一边听着工作人员的讲解，
一边穿行于各种设备之间，一个个巨
大的黄色、蓝色的铁方块被管道所连
接，周围充斥着各种线圈和监测设
备，冷风机不时呼呼地吹来冷风进行
散热。

眼前的蓝色巨块是重达20余吨
的二极磁铁，它在电流的作用下产生
磁场，让直线穿行的离子“拐弯”，在8
块二极磁铁连续偏转下，离子拐成了
一个圆形的轨迹，一次次循环被加速，
直至加速到光速的 70%时才算达
标。“离子一秒内要跑300多万圈，每
一圈都在加速，所受到的阻力可想而
知，因此离子所在的轨道内必须完全
真空，让离子加速起来没有阻力，才能
够达到预想的速度。”

记者爬上楼梯向下俯视，更加直
观地看到了重离子加速器的全貌，重
离子加速器宛若一条“巨龙”盘踞在地
上，盘踞的“龙身”直径达到20米，周
长有50多米。“龙尾”是电子回旋共振
离子源，回旋加速器、同步加速器、束
流传输线共同组成了绵延的“龙身”，
而终端应用则是“龙头”。离子材料甲
烷进入“龙尾”后，蜕化为碳离子，再经

过“龙身”的不断加速，达到光速的
70%后形成离子束流，从“龙头”喷薄
而出，进入到各个治疗室，在患者身体
上完成重离子放疗。

目前，治疗肿瘤的方式主要有手
术、化疗和放疗。射线能够以波或者
粒子的形式穿过空间或物质释放能
量，人类在医学上运用射线消灭肿瘤
已有百年历史，包括伽马射线和X射
线的光子放疗、质子射线的质子放
疗，还有碳离子的重离子放疗。碳离
子直抵病灶后会集中释放能量，从而
达到消灭癌细胞的目的。而且，碳离
子对癌细胞DNA实施双链断裂的概
率更高，更能防止癌细胞的残留和复
发。碳离子放射的副作用小，可有效
缓解患者放疗的痛楚，因此重离子放
疗是目前国际上公认的较先进的放疗
方法。

事实上，我国关于重离子加速器
的技术研究已有60余年。中科院近
代所研究员、国科离子医疗科技有限
公司董事长马力祯介绍，从“一五”期
间该所建设1.5米回旋加速器为核物
理研究夯实基础，到1988年建成我国
第一台大型重离子研究装置“兰州重
离子加速器”，再到“九五”期间研制出
兰州重离子加速器冷却储存环。
1993年，科研人员将目光投向重离子
治癌，从动物试验到初试人体表层肿
瘤，再到人体深层肿瘤。2020 年 3
月，我国首台自主知识产权“重离子治
疗系统”在武威重离子中心投入临床
应用。

创业维艰

让这条“巨龙”腾飞并非易事，许
多人为此付出了心血。

武威重离子中心坐落于距离甘肃
省武威市中心约10公里的地方。这
里绿柳成荫，还有一些休闲娱乐设施，
供肿瘤患者休憩。

时间倒转回2012年，当时呈现在
甘肃省武威肿瘤医院院长叶延程眼前
的是一片荒漠，周围荒无人烟。项目
开建之初，基建成为摆在叶延程面前
的第一道难关。

“当时把荒漠变绿洲用了一些土
办法，现在回想起来有些可笑。”叶延

程说，承载这样一套高科技设备装置，
需要充分的辐射防护、高精尖的医疗
技术和操作规范流程，国内基本没有
可以参考的地方，但可借鉴的资料少
之又少。

“项目建设之初，我们就遇到了意
想不到的事。”叶延程说，盖一座楼，首
先需要打稳地基。复杂的地形就先让
所有人大吃了一惊，满眼沙土下面竟
埋藏了许多“秘密”。有些地方挖出来
全是沙子，而相隔几十米之外，却挖出
了一段河床，河床内既有卵石又有淤
泥。这样复杂的地质结构会造成机房
不均匀沉降，迟早会导致设备使用故
障和其他事故。经过广泛求教、反复
论证，他们向设计师提出了高密度井
桩加1.5米以上厚度筏板的想法，这
能够充分发挥地基承载力，不会造成
机房地坪倾斜。“在沙漠底下还能看见
河滩，感慨沧海桑田变化之余，也给我
们出了一道难题。”

难题一道接着一道。虽然楼是能
盖了，但常规降阻设计达不到设备使
用要求。武威当地干旱地区的平均年
降雨量仅200毫米，而蒸发量近2000
毫米，次生沙漠地带土地中的电阻严
重超标，接地的难题接踵而来，叶延程
又犯了愁。某次，他发现工地附近个
别村民房子上面安有避雷针，他脑海
中灵光一闪，有了主意。

“附近的老百姓既然可以安装避
雷针，说明有办法可以将电流引入大
地。”打听之下，叶延程了解了其中原
委，原来村民利用矿物质导电的原理，
用盐巴混入地下的土办法增加土地的
电导率，达到引流的作用。叶延程受
到启发，采取了加深接地井桩，回填常
规降阻剂，加配高盐矿物质土的办法，
使得问题迎刃而解。

由于重离子加速器涉及放射性，
按照国家环保相关要求，对于系统内
部使用过的放射性废水的排放需要检
测。但地下没有排水管网，经过无害
化处理的水也无处排放。叶延程带领
团队自创了“三级衰变、一级沉淀过
滤、凉水塔回用”技术，将经过无害化
处理的水抽进冷却系统水池循环使

用，实现了放射性污水零排放。
“办法都是逼出来的，只要是想干

成的事，办法总比困难多，总不能因为
一个坎儿就把项目搁浅吧。”8年来，
叶延程和协作团队像钉子一样，扎在
项目上，克服了许多常人难以想象的
困难。

“人才培养是大事，即便资金特别
紧张，也要把人送出去深造。”在攻克
技术难题的同时，叶延程最看重的是
人才培养。项目建设初期，国内尚无
重离子放疗的设备，该领域的研究基
本处于空白。从2013年开始，一批又
一批人员被派往美国、德国、日本等重
离子放疗技术成熟的国家。随着上海
市质子重离子医院的开诊，人才又被
送往上海市学习，再到后来干脆邀请
国外专家到武威常年现场培训。

“没有额外拨款，培养的还是十年
后才用得上的人，医院内部当然意见
很大。”叶延程坦言，当时，很多员工甚
至称医院建设重离子治癌项目是“用
屁股做出来的决策”。有一天早上，在
老医院家属楼通往业务院区的路上，
有些人准备了一米多厚的传单打算给
每位来往的行人发放。叶延程叫人去
拿了两张，留存了下来，至今都没有打
开看过一眼。“不用想，内容肯定是不
好的。重离子治癌从原理上是可行
的，中科院搞了这么多年研究，国外都
能做得成，为什么我们不行？我就是
要排除一切杂念，坚定干下去。”

攻克难关

马力祯在加速器技术领域差不多
“浸”了一辈子。尤其是这些年来，他
把大量精力投入到重离子治癌设备的
研发上，深切体会到其中的艰辛。“之
前对医学没有太多了解，没想到自己
还会跟医学结缘。”马力祯笑了笑说，
医用重离子加速器是“集大成者”，是
包括物理、核物理、信息、电子、医学、
图像处理等学科的结合，技术体系精

密复杂，研发难度极大。
在武威重离子加速器项目开工之

前，日本、德国、美国在医用重离子加
速器方面已经进行了相关知识产权的
布局，所以我国首先要做的就是突破
知识产权的限制。中科院近代所加速
器总体室研究员、国科离子医疗科技
有限公司副总经理石健举例，日本的
重离子加速器使用了18块二极磁铁；
德国有两种方案，一种使用了6块二
极磁铁，另一种则是12块。石健说，

“最难的就是拿出设计方案，既要避开
知识产权的限制，又要尽量做得小而
精巧。团队花了很大功夫，决定使用
8块二极磁铁的架构。数量不同，直
接决定了整体系统的结构，就像盖房
子一样，有的是砖混结构，有的是钢混
结构。”

“科研人员追求的是设备的最高
性能，只要够得着预定的指标即可。
但医疗器械是一个产品，医用重离子
加速器各部件要保证最安全可靠。医
院在使用时，设备要长期稳定。”马力
祯说，此外还有众多条条框框，比如强
电模块和弱电模块的隔离标准、如何
布地线、电线的颜色，就连螺丝拧几圈
都有严格规定。“只有将国家关于电磁
兼容、电器安全等医疗器械的标准贯
彻到产品设计、研发、制造和检测全过
程中，才有可能用于医疗，否则就是一
堆废铜烂铁。”

“精度怎么可能达到？”“这个指标
能否降低一个级别？”“能否用其他零
件替代？”在研发过程中，这样的争论
时刻上演。马力祯告诉记者，设计方
案完成后，磁铁、电源等各系统会根据
预定的参数去完成对应系统的硬件研
制。这些参数经常难以达到，引得不
同学科的科研人员为之争论。以磁场
精度为例，磁铁的参数要达到万分之
二均匀度，而当时只能达到万分之
三。离子在一秒内大约会跑 300万
圈，如果精度不合适，每走一圈都偏离
一点，300万圈之后早已不知所终，差
之毫厘失之千里。“为了万分之一，我
们都快打起来了。达不到就一次一次
进行修正，直到达标为止。其他系统
也一样，都要达到极限状态才能保证
重离子加速器制造成功。”

边吵边修，边改边调，武威重离子
加速器2015年进入到现场调试的阶
段。由于科研和医疗的试验要求各有
侧重，想做出一台真正的医疗器械，就
要重新调整工艺细节。“理论上，束流
到达治疗终端说明重离子加速器可以
使用了，但就像汽车，能否收放自如，
想加速就加速，想刹车就能刹车，定速
巡航、座椅加热等功能是否满足要求，
还需要慢慢去调试。”石健说。

看似小问题，但往往需要花好几
天甚至几个月去排查。马力祯介绍，
重离子“打”在肿瘤上，要求稳定性不
能超过0.5毫米误差，这要求电源系
统和整个控制系统必须更细更精密。
再比如，须保证仪器运转的稳定与可
靠，要想尽办法降低故障率。

“这套医用重离子加速器所有部
件设备都是定制化的，国产率达到
99%，无论从性能指标还是临床反馈，
都毫不逊色于进口设备，但装置的成
本只有国外的一半。”马力祯告诉记
者，以开机率为例，这套重离子加速器
第一年开机率到达97.4%，也就是说，
如果一天24小时开机，约有37分钟
是故障时间。“放眼国际，德国的设备

运行10年的开机率为92%～98%，而
我们第一年就可以达到97.4%。”

未来憧憬

彭阿姨眼部患有多形性腺瘤，并
与它抗争了26年，手术、化疗、放疗等
治疗手段全已试遍，可终究没能阻止
肿瘤的生长，右眼部的肿瘤已经长到
拳头大小。如今，彭阿姨右眼已经失
明，其实她也不奢求什么，只想阻止肿
瘤的野蛮生长。今年7月，彭阿姨感
受到右眼隐隐的胀痛，晚上睡觉一旦
翻身到右侧就会疼痛，到了不得不治
疗的地步。“晚上睡不着，每分每秒都
在煎熬。”

在彭阿姨四处求医的过程中，武
威重离子中心走进了她的视线。彭阿
姨告诉记者，她将病例和影像学资料
传给武威重离子中心，经过评估后住
进了医院。而后，全面检查、专家会
诊、方案制订按部就班。“目前，我做了
两次重离子放疗，也是在无意间体会
到了效果。晚上睡觉，可以随便翻身
了，胀痛也减轻了。对后续的治疗，我
充满信心。”

“根据患者病种的不同，重离子治
疗的时间和次数也不同。从目前完成
治疗的患者临床随访结果来看，疗效
显著，患者的病情得到有效控制。”甘
肃省武威肿瘤医院副院长、武威重离
子中心主任张雁山说，重离子治疗对
大部分实体肿瘤有较好的疗效，适合
不宜手术、对常规射线不敏感、常规射
线治疗后复发的部分实体肿瘤的治
疗。比如，中枢神经系统肿瘤、头颈部
和颅底肿瘤、胸腹部肿瘤、盆腔肿瘤、
四肢脊柱肿瘤等。该院从去年3月开
始收治患者，随着技术的不断成熟和
研究的不断深入，相关适应证范围也
随之扩大，目的就是让更多人受益。

叶延程没有想到荒漠能变成治病
救人的绿洲。

张雁山没有想到重离子加速器能
够建得成、用得上。

马力祯没有想到自己能与治癌扯
上关系。

不光是他们没有想到，很多人都
没有想到我国能够自主研发出医用重
离子加速器，并成功应用于临床。毕
竟，这在业内可比拟发射卫星的难
度。未来，他们对医用重离子加速器
有着各自憧憬。

“让医用重离子加速器小型化、智
能化、产业化是我们正在研究的方
向。”马力祯说，未来会考虑采用超导
的方案，届时设备占地面积将会大幅
度缩小，整体空间会缩小1/3；通过研
发更智能化的设备，提高周转率和使
用效率；还要与医学专家更加深入地
合作，调整放疗剂量，减少放疗频次，
制订出更优的放疗方案。

“中国的重离子放疗技术会逐渐
成熟，一定要科学严谨地做出中国重
离子放疗标准。我能推动多少就推动
多少，直到自己干不动。即使贡献不
出太多能量，我能治病救人也就足够
了。”张雁山说。

叶延程用医院院歌的一句歌词回
答了记者的问题，“播种希望、救死扶
伤，用真情抚慰心灵的沧桑……”这也
是他一生的追求。

“重器”探秘

□本报记者 杨金伟

经过多年建设，甘肃省武威肿瘤医院（武威重
离子中心）装配了我国首台自主知识产权的重离子
治疗系统。整套治疗系统由中国科学院近代物理
研究所及其产业化公司研制，由甘肃省武威肿瘤医
院负责临床运营。项目的成功完成，实现了世界最
大型医疗器械的国产化，使我国成为继美国、德国、
日本后，第四个拥有自主研发重离子治疗系统和临
床应用能力的国家。

新闻能见度

坐落在兰州重离子医院内的重离子加速器。 本报记者张丹摄

武威肿瘤
医院（武威重
离子中心）内，
我国首台自主
知识产权“重
离 子 治 疗 系
统”已经进入
临床应用。

本报记者
张丹摄


